

AU FIL D'ILLIES

LA REVUE DE LA SOCIÉTÉ HISTORIQUE D'ILLIES

Janvier 2007

numéro 6



SOMMAIRE

- | | |
|--|------|
| Le mot de la Présidente | p. 2 |
| Par Chantal DHENNIN | |
| Le portrait de nos poilus | p. 2 |
| Par Bernard DUPRETZ | |
| Les photos de classe | p. 3 |
| Par Bernard et Eliane DUPRETZ | |
| Le sport d'Illies en deuil | p. 4 |
| Par Bernard DUPRETZ | |
| Min villache, quemint qu'i étot avant cheulle dernière guerre | p. 4 |
| Par Bernard DUPRETZ et Henri DELAVAL | |
| Cérémonie du 11 novembre | p. 5 |
| Par Benoît VAREZ | |
| L'installation d'une cabine téléphonique | p. 5 |
| Par Antoine BAVIERE | |
| Répartition par emplois et métiers des Illilois en 1936 et 1945 | p. 6 |
| Par Bernard DUPRETZ et Benoît VAREZ | |
| Les joyeux conscrits de la classe 1927 | p. 8 |
| Par Bernard DUPRETZ | |

Meilleurs vœux pour 2007

La Société historique d'Illies est présidée par Chantal DHENNIN

Rédacteur en chef : Benoît VAREZ

Comité de rédaction : Henri DELAVAL, Bernard DUPRETZ et Benoît VAREZ

Siège social : Mairie d'Illies

Le mot de la Présidente

Les clés pour 2007

Une société historique a pour objet de se pencher sur le passé, certes, mais avec quelles perspectives ? Quelles seront les clés pour 2007 ?

D'abord, le but premier est celui de la connivence intergénérationnelle. Les nouveaux arrivants, les jeunes des écoles, les étudiants, tous les habitants d'Illies amoureux de l'Histoire, ont besoin du témoignage des anciens qui doivent raconter, dire, faire connaître afin que par cette transmission la solidarité communale s'affermisse.

Ensuite, l'objectif second est la mise en place d'« événements » historiques. 2007 verra se remémorer la Guerre 1914-1918, et plus spécialement la mort courageuse de James Boyle au lieu-dit Drève de Warneton, en bordure de la RN41. La commune d'Illies et la Société historique prévoient la cérémonie qui honorerait ce héros le 12 mai 2007.

Enfin, les projets habituels seront remis en route : réunions au rythme de 4 par an, journal de la société, journée du patrimoine à Illies, contacts avec les associations historiques du Weppes.

Pour ces trois clés, vous êtes invités cordialement à vous joindre à nous pour 2007. Bonne année à tous.

La Présidente

Chantal DHENNIN

LE PORTRAIT DE NOS POILUS

Bernard DUPRETZ

Retrouvez à chaque numéro le portrait des jeunes Illinois morts pour la France durant le Premier Conflit mondial.



Henri BLANQUART

Henri Blanquart est né le 1^{er} février 1894 à Illies, au Bourg. Il est le fils de Jules Blanquart, domestique et de Marie Lessart (ou Lessont), journalière. Ce soldat de 2^{ème} classe au 1^{er} régiment d'infanterie décède, à l'âge de 23 ans, le 18 avril 1917 à Craonne, dans l'Aisne, tué à l'ennemi.

VOUS AVEZ DES RENSEIGNEMENTS COMPLEMENTAIRES ? AIDEZ-NOUS

N'hésitez pas à contacter la Société historique d'Illies si vous avez des renseignements sur les Morts pour la France du village. Qui étaient-ils ? Que faisaient-ils avant la guerre ? Etaient-ils mariés ? etc.

Autant de questions auxquelles vous pouvez peut-être nous répondre.

PENSEES A MEDITER

Ne pas choisir, c'est encore choisir

Il n'y a pas un mal d'où il ne naisse un bien

Celui qui ignore que son lit est dur dort toujours bien !

LES PHOTOS DE CLASSE

Bernard et Eliane DUPRETZ

Depuis quelques mois, la Société historique d'Illies s'est lancée dans l'ambitieux projet de retracer l'histoire de notre école communale au travers des photos de classe et des élèves qui l'ont fréquentée.

Enfants nés entre 1954 et 1957



Illies, enfants nés entre 1954 et 1957 (collection S.H.I.)

Au premier rang, de gauche à droite : Martine Carlier, Dominique Lefebvre, Régine Deleneuille, Marguerite Caultet, Corine Fontaine, Nathalie Fontaine, Eveline Delaval, Chantal Dubrulle, Carole Dupretz, Samia Dufour.

Au second rang, de gauche à droite : Bernadette Denneullin, Cécile Laignel, Martine Pélissier, Martine Bailleul, Marie-Joseph Lequec, Maryline Dupretz, Pierrette Cousin, Jeannine Buisine, Gisèle Bailleul.

Au troisième rang, de gauche à droite : Annie-Claude Bourse, Anne-Lise Dubocquet, Geneviève Demars, Yvette Cousin, Annie-Claude Delaval, Marie-Jeanne Liénart, Chantal Barbry, Eveline Deleneuille.

Bernard DUPRETZ

L'année 2006 est à peine terminée que déjà nous pensons à nos footballeurs qui nous ont quittés, en nous laissant le meilleur souvenir.

C'est ainsi que Désiré Demars, né en 1922, a voulu servir l'Etoile Sportive d'Illies durant les saisons 1946/1947 et 1947/1948, en qualité de « gardien de but ». L'élégance même, la correction presque parfaite, la bonne humeur à son plus haut degré, enfin tout ce qu'on ne rencontre plus sur les stades aujourd'hui. En nous laissant le meilleur souvenir, ce fut un modèle pour ses deux frères, Roger et Michel, qui l'ont imité par la suite.

En même temps, animé par les mêmes convictions, André Dekeukelaere, après avoir connu les tourmentes de la guerre 39/45, a voulu contribuer au succès du club de foot d'Illies en donnant sa contribution modeste à l'équipe pendant la saison 1946/1947, à l'âge de 22 ans, pour faire « comme ses bons copains ». Quelques décennies plus tard, la Société historique d'Illies étant née, il a voulu se mettre à son service dès sa création et c'est en 2006 qu'il a dû nous quitter en nous laissant le meilleur souvenir.

C'est en 1936 qu'est né Norbert Crouzet et c'est en 1956, à l'âge de 20 ans, qu'il effectue ses premières armes au sein de l'Etoile Sporting Club d'Illies sans pourtant porter préjudice aux études qui le destinent à l'enseignement. L'amour du sport et du football, en particulier, nous a permis d'en tirer des leçons de force, de courage, d'intelligence, de volonté et de correction sur le terrain et malgré tout d'humilité durant les saisons 62/63, 63/64, 64/65 et 65/66. Nous ne pouvons que le remercier pour avoir voulu partager, par amour du football, sa passion avec des collègues et amis de l'Ecole Normale de Douai. Ses amis s'en souviennent : « il est parti en 2006, mais il est toujours là ». Que sa prestation puisse servir de leçon !

MIN VILLACHE,

QUEMINT QU'I ETOT AVANT CHEULLE DERNIERE GUERRE

Bernard DUPRETZ et Henri DELAVAL

« Eulle rue de l'hopitat, rue de ch' calvaire »

Bernard Dupretz et Henri Delaval ont entrepris de nous faire découvrir la vie d'antan de notre village au travers de textes patoisants. Notre visite se prolonge par la rue de l'hospital, aujourd'hui renommée rue du Calvaire.

In v'nant de l' mairie, in tournant à droite, in étot dins l'rue de l'Hopitat (de l'Hospital), ach' t'heure rue de ch' calvaire.

Tout d'abord i avot sin p'tit boutique à Marie Masse dû qu'in y trovot d' tout, surtout des chuques pour ches gosses eud l'école.

Juste à côté ch' étot ch' cabaret d'mô Marie d'mô Camille (Malbranque Barbry) et dins l' fond chétot Yvonne Bavière qu'alle s'occupot d'sin toubac (Malbranque Bavière). I avot un bal monté dins l' pature quand qu'ch' étot l' ducasse.

In continuant, à droite ch'étot l'intrée de l' cinsse Delerue, ch' père Henri. Ch'étot de là qu'i sortot « ch'tacot » eune espèce de p'tit train Décauville qui sortot de ch' l'ingard tout près de ch'tro à vinasses pour arjoindre ches Auwillers in traversant l' grand route.

Quand que ch'étot l' « campagne à betterafes », i allot du côté de l' Bassée et d' Salomé récupérer ches betterafes à ches dépôts.

In tre deux campagnes, i servot à quarier ches longs tuyaux d' fonte pour ramener ches vinasses, in général pour préparer des toubaquières (futures plantations de tabac).

CEREMONIE DU 11 NOVEMBRE

Benoît VAREZ

Le 11 novembre 2006 a été l'occasion d'une cérémonie particulière pour honorer les morts de la commune en 1914-1918.



Le vendredi 10 novembre 2006, en début de soirée, les habitants de la commune étaient conviés à participer à la commémoration de l'Armistice de 1918. Alors que la manifestation s'est déroulée selon le protocole habituel (défilé dans les rues, discours du maire, *Marseillaise*,...), l'originalité a tenu au dépôt par les enfants de l'école de bougies au pied du monument. L'organisation de cet événement a été permise grâce aux bonnes relations entretenues par la municipalité et le Souvenir français.

Les enfants au pied du monument (coll. B.V.)

INSTALLATION D'UNE CABINE TELEPHONIQUE¹

Antoine BAVIERE

Le 2 mai 1926, le Conseil municipal vote l'installation d'une cabine téléphonique à Illies.

Une lettre de M. le directeur régional des Postes et Télégraphes du département du Nord en date du 2 février 1926, relative à l'installation dans la commune d'une cabine téléphonique publique et le cas échéant d'un réseau téléphonique en vue du rattachement des postes d'abonnés à prévoir.

Le conseil considérant l'utilité de cette installation, à l'unanimité, est d'avis qu'il y a lieu d'y pourvoir aussitôt que possible. En conséquence, il vote l'installation dans la commune d'une cabine téléphonique publique.

Vu l'absence de receveur buraliste et l'impossibilité d'établir cette cabine chez le débitant de tabac, il décide de l'installer au café de la Botte d'Or, route de Lille, et d'en confier la gérance au propriétaire de cet établissement M. Thomas Bocquet.

¹ Archives départementales, Série O.

REPARTITION PAR EMPLOIS ET METIERS DES ILLILOIS

EN 1936 ET EN 1945

Bernard DUPRETZ et Benoît VAREZ

A partir des recensements de la population d'Illies en 1936 et 1945², analyse comparative de la répartition par emplois et métiers des Illilois avant et après la guerre.

Le comparatif de la répartition par métier des Illilois entre 1936 et 1945 nous donne plusieurs informations. Le nombre de commerçants est sensiblement identique entre les deux périodes. Par contre le nombre d'artisans est diminué de moitié. On constate qu'en 1936, une vingtaine de personnes est mentionnée dans la catégorie artisans mais qu'on ignore leur métier. Le nombre des professions libérales et de services est en augmentation.

Le secteur industriel ne nous permet pas une analyse concrète car on manque d'informations concernant ce secteur pour 1945. Par exemple on ne trouve pas mention des ouvriers chez Deleruc ou de ceux travaillant à l'extérieur de la commune. Une petite baisse des effectifs travaillant dans les mines est visible. Pour le secteur agricole on manque également de renseignements concernant les chefs d'exploitations agricoles et d'ouvriers agricoles. Par contre le nombre de planteurs de tabac est multiplié par deux.

Avec la Guerre, on recense les hommes prisonniers et ceux réquisitionnés pour le S.T.O., ainsi que ceux appelés sous les drapeaux. On peut ainsi déjà avancer un début d'explication aux baisses d'effectif dans certains secteurs. Plus de détails dans un prochain numéro.

Emplois et métiers	1936	1945
Commerçants	41	40
Débits de boisson, cafés, estaminets	11	15
Commerces concernant la droguerie et papiers peints		3
Métiers de bouche et alimentation	13	6
Salons de coiffure	3	3
Épiceries diverses, alimentation	10	13
Commerces divers	4	
Artisans	55	27
Cordonniers, marchands de chaussures		3
Bourelletier, matelassier		1
Tonnelier		1
Reparateurs de cycles et négoce de cycles		2
Charron	1	1
Transporteurs, mécaniciens automobiles, chauffeurs divers	7	3
Menuisiers, ébénistes	10	3
Maçons	5	4
Maréchaux-ferrants, forgerons, électriciens	4	3
Carruleur	1	1
Peintres en bâtiment et décoration, plâtriers	6	3

² Recensement de mars 1945.

Marchier	1	
Entrepreneurs et artisans divers	20	
Métiers de l'industrie et du textile	136	35
Aide chimiste à l'extérieur		1
Contremaître de distillerie		1
Entrepreneur distillateur		1
Personnel de l'usine Defetis	57	
Tailleur de lin		1
Serrurier en usine	1	
Ouvriers spécialisés ayant un poste à l'extérieur	20	
Métiers relatifs à la mode, la confection, la couture, l'habillement	15	8
Personnel des mines de charbon	39	23
Retraités des mines	4	
Agriculture	204	108
Agriculteurs, fermiers (patrons et leur famille)	83	
Personnel employé à la culture du tabac (patrons et leur famille) ³	52	106
Employé à la Régie des Tabacs	1	
Ouvriers agricoles, servantes de fermes, charretiers	52	
Berger (moutonnier)		1
Courtier en agriculture	2	1
Personnel d'entreprises de battages spécialistes et manœuvres	14	
Professions libérales et de services	25	30
Employé au contrôle économique		1
Fonctionnaire du Trésor Public	1	1
Contrôleur des contributions indirectes	1	1
Préposé des Postes (P.T.T.)		1
Métiers de santé, sage-femme		1
Typographe		1
Veilleur de nuit		1
Employés de maison, servantes, domestiques		6
Cantonnier	1	1
Employé des ponts et charnières	1	
Garde champêtre	1	1
Gardiens de cimetières	2	1
Personnel enseignant et étudiants	8	6
Personnes du culte	5	3
Sténo dactylo		1
Comptables et employé de comptabilité	2	4
Clerc de notaire	1	

³ Il faut comprendre 106 employés pour 61 exploitations, les épouses et certains enfants faisant partie de l'exploitation (âges allant de 21 à 82 ans).

Ingenieur	1	
Couturier en assurances	1	
Autres professions		53
Divers personnels de diverses corporations recensés comme prisonniers		31
Divers requis pour le travail obligatoire (S.T.O.) en Allemagne		7
Soldats sous les drapeaux en murs (+ engagés supplémentaires en septembre)		15

LES JOYEUX CONSCRITS DE LA CLASSE 1927

Bernard DUPRETZ

Ils sont nés à Illies en 1907, ils font partie de la classe 1927, ils auraient eu 100 ans cette année.

Henri Bavière, Gérard Caillet, Charles Capon, Claude Carrette, Gilbert Crouzet, Victor Dekcukelacre, Louis Delaval, Louis Delevallez, Antoine Deleval, Arthur Delobel, Désiré Dhalluin, Albert Dubusse, Noël Hayart, André Houque, Désiré Hugot, Henri Lefebvre, Lucien Lefrançois, Henri Lésy, Joseph Waast Snykerque, Joseph Jean-Baptiste Taffin, Jean-Baptiste Joseph Vicart et Joseph Viseur.

Tous n'ont certainement pas passé le conseil de révision comme en témoigne la photo. Pourriez-vous nous aider à identifier ceux qui y figurent ?



Les conscrits de la classe 1927 (collection S.H.I.)

Au Fil d'Illies

Revue de la Société historique d'Illies, imprimée en mairie

Directrice de la publication : Chantal Dbennin

REPRODUCTION INTERDITE

Sauf autorisation de la Revue